

第一百六十六回

参議院法務委員会、厚生労働委員会連合審査会会議録第一号

平成十九年五月二十四日(木曜日)
午前十時開会

出席者は左のとおり。

法務委員会
委員長

理 事

委 員

山下 栄一君	武見 敬二君	厚生労働省雇用局長
中島 真人君	中原 基之君	厚生労働省社員
西島 爽君	藤井 充君	厚生労働省社員
木庭健太郎君	松村 龍二君	中村 秀一君
築瀬 進君	岡田 広君	会・援護局長
木庭健太郎君	昭子君	会・援護局長
青木 幹雄君	江田 千葉	会・援護局長
岡田 山東	陣内 陣内	会・援護局長
谷川 谷川	谷川 秀善君	会・援護局長
江田 千葉	江田 孝雄君	会・援護局長
前川 景子君	前川 義一君	会・援護局長
松岡 徹君	松岡 清成君	会・援護局長
仁比 正道君	仁比 聰平君	会・援護局長
近藤 正道君	近藤 長勢	会・援護局長
鶴保 康介君	柳澤 甚遠君	会・援護局長
厚生労働委員会 委員長	大臣政務官	会・援護局長
理 事	法務大臣政務官	会・援護局長
政府参考人	國務大臣	会・援護局長
事務局側	法務大臣	会・援護局長
員 員	厚生労働大臣	会・援護局長
常任委員会専門員	大臣政務官	会・援護局長
常任委員会専門員	法務大臣政務官	会・援護局長
内閣府大臣官房	内閣府大臣官房	会・援護局長
審議官	審議官	会・援護局長
警察庁長官官房	警察庁長官官房	会・援護局長
総括審議官	総括審議官	会・援護局長
基盤省総合通信事業部長	基盤省総合通信事業部長	会・援護局長
法務省矯正局長	法務省矯正局長	会・援護局長
法務省保護局長	法務省保護局長	会・援護局長
文部科学省少年総括官	文部科学省少年総括官	会・援護局長
岸 宏一君	岸 宏一君	会・援護局長
坂本由紀子君	坂本由紀子君	会・援護局長
清水嘉与子君	清水嘉与子君	会・援護局長
津田弥太郎君	津田弥太郎君	会・援護局長
浮島とも子君	浮島とも子君	会・援護局長

○委員長(山下栄一君) これより法務委員会、厚生労働委員会連合審査会を開会いたします。先例によりまして、私、法務委員長が連合審査会の会議を主宰いたします。少年法等の一部を改正する法律案を議題といたします。

○下田敦子君 民主党・新緑風会の下田敦子でございます。大変高いところから御無礼いたしますが、よろしくお願いいたします。私は大学を終えますときに児童にかかる資格を取るために若干児童心理を学んだ程度でありますので、いろいろ稚拙な質問が出てくるかと思いますので、御寛容のほどよろしくお願い申し上げます。

質疑のある方は順次御発言願います。

○下田敦子君 民主党・新緑風会の下田敦子でございます。大変高いところから御無礼いたしますが、よろしくお願いいたします。私は大学を終えますときに児童にかかる資格を取るために若干児童心理を学んだ程度でありますので、いろいろ稚拙な質問が出てくるかと思いますので、御寛容のほどよろしくお願い申し上げます。

連合審査の場が設けられ、それにこの場をちょうだいいたしましたことに深く感謝を申し上げたいと思います。少年法の見直しに当たりまして、児童福祉サイドから総合的な検討を、福祉的アプローチを充実させるべく質問をさせていただきたいと思います。

現行法では、刑罰法令に触れる行為、いわゆる触法行為を犯した児童については、警察庁は、児童の年齢が満十四歳以上の場合は児童相談所に通告するとされています。

ところで、非行児童の多くは両親から温かい愛情を持つて養育されるという経験が少なく、長期間にわたって虐待を受けていたケースも見られます。このような家庭環境に恵まれない児童に対する処遇に先立つては、何よりも当該児童自身が一人の人間として大人から大切にされたあるいは大事に扱われたと、人が健全に成長していく上では非経験しなければならない大きな発達段階をしっかりとクリアさせることが必要です。この経験を実感することで、初めて自分が犯した行為を心から反省し、自立の心が芽生えるのだと思います。

児童自立支援施設は、入所児童の生育歴や家庭環境等を十分に調査、確認の上で、児童一人一人に合った自立支援計画を策定し、福祉的な観点からできるだけ温かい家庭の雰囲気の中で、職員が親代わりになつて当該児童の気持ちの立て直しを支援しています。

長年児童福祉の現場にあつてこられた、私が一緒に今仕事をしている仲間であります。これを専門家の意見として申し述べたいと思います。今回の少年法改正案は、最近における児童、少年における非行、犯罪でもあります、の低年齢化及

び凶悪化を理由として唐突に提出された感が否定できず、その趣旨は厳罰化と警察の介入権限の強化にあるように思われますとのコメントがございました。

特に、平成十五年、長崎の小学校六年生、十一歳の女の子ですが、この女兒による同級生殺害の事件を機に当時の青少年育成推進本部副本部長の厳罰化の発言の下にされた警察の介入権限の強化、治安対策の延長線でしかないという声も聞かれます。厳罰化では子供を救えません。育つ者の芽もつまんでしまいます。

そこで、お尋ねいたしますが、今回の改正は、刑事処分が可能な年齢を十六歳から十四歳に引き下げた当時の、二〇〇〇年であります。その当時の法改正以来の大変な見直しであります。厚生労働省としては、このたびの少年法改正案に対しどのようにスタンスで臨んでおられるのか、あるいはこれからどうされていくのか、それを厚生労働大臣にお伺いしたいと思います。

○国務大臣(柳澤伯夫君) 今回の少年法改正法案のうち、特に厚生労働省と関係の深い事項といった調査という機能を明確化したこと、それから、触法少年に係る重大事件につきまして児童相談所は原則として家裁へ送致をするということが、さらに、現在十四歳とされている少年院への入所年齢の下限をおおむね十二歳へと変更する、それからまた、触法少年について家裁は少年院送致の保護処分をすることができるようとする等の事項かと思つております。

これらの改正につきまして我々が基本的に考えているところは、まず調査の充実という点で、事実解明に対する社会の要請というものが強まつてることにこたえながら、加害少年の立ち直りの視点からもその調査を充実した形で行うということが必要なのではないか。また、個々の加害少年にとって、その後の処遇というものをいろんな選択肢を置いて、そのうちから最適の処遇を求めるというそういう体制を整備すべき、こうい

うことでございまして、私どもとしては基本的には、少年については育て直しということの観点が必要だという委員の御指摘は私どももそのように考えておるわけでございまして、ただ、具体的ないろいろな事案に対しましては、今申したように調査を充実する、さらには処遇の選択肢を広げておくということが必要であると、こういうようによく評価をして、この法案について、法務省とよく連携した上でそうした趣旨が実現するよう協力をさせていただいているという次第でございます。

○下田敦子君 大臣は、今私が申し上げました育て直しということを意を酌んでいただきまして大変有り難いでございますが、警察サイドで調査するということと児童相談所で調査をするということとは根本的な畠が違います。このことを大変私は危惧いたします。その意味から再度申し上げたいと思います。

例えば、家庭裁判所の決定でいったん保護観察処分となつた少年であつて、その後、また行動次第では少年院送致に処分を変更することができるとの今回の法案の中にござります。また、十四歳の少年院収容年齢の下限撤廃、特に三月末から始まつた法務委員会では、五歳の児童が重大事件を起こした場合でも少年院に送るのかという質問に對して、長勢法務大臣が、あり得ないとは断言できません。不幸にして非行に陥つた児童に対して、家庭裁判所への通告年齢を引き下げるなどいたずらに法的な処罰方針を強化することによって単に少年法の増加への抑止力をねらうことは誠に稚拙であり、的外れと言わざるを得ません。

そこで、大臣にお伺いいたしますが、二〇〇〇年の法改正をもつて青少年の犯罪が減ったのか否かをお尋ねしたいと思います。

○国務大臣(長勢基遠君) 二〇〇〇年の法改正が非行の発生状況についてどのような影響を与えたかということについて一義的に述べることは困難でございますが、ただ、統計上の数値を見ますと、少年刑法犯の検挙人員は、それまで二十万人人

前後で推移していたものが、平成十六年では十九万三千七十六人、同十七年では十七万八千九百七十二人となり、それぞれ前年より減少しました。また、人口千人当たりの検挙人員で見ますと、平成八年以降上昇傾向にあり、平成十五年は一五・五となつてきましたが、平成十六年は一五・一、同十七年は一四・二と減少しております。

また、殺人、傷害致死、強盗殺人、強盗致死傷の四種の重大事件について、平成八年から平成十二年までの五年間と同改正法が施行された十三年から十七年までの五年間とで比較をいたしますと、検挙人員は、殺人は五百人が三百九十六人に、傷害致死は五百人が二百三十八人に、強盗殺人、強盗致死は六十四人が七十一人、強盗致傷は五千五百六十二人が五千四百四十四人とおおむね減少している傾向にあると考えております。

○下田敦子君 減少しているというお話をあります。実は、政府の青少年の育成に関する有識者懇談会では、一概に凶悪化しているとは言えないといふ報告もまとめていますが、少なくとも触法少年に関しては、一九九五年から二〇〇四年までこの法改正の前後を見て凶悪化は増えていると発表しています。ですから、そういう意味を今含めておつしやっているのかもしれないが、これは徐々にちよつと質問をまた濃くしていきたいと思ひますので、取りあえず大臣のお話をちようだいしたいと思います。

そこで、このたびの少年法改正は教育基本法と一体化しているものと考えなければなりません。そこで、少年院は学校教育に準じた教育しか実施されておらず、義務教育の質が保障されていないと言われています。どのようにお考えですか、お尋ねいたします。

○国務大臣(長勢基遠君) 少年院での義務教育についてのお尋ねと思います。

少年院では、義務教育の履修を必要とする者を対象とした処遇コースを設置をいたしまして、実施設を指定をして、教員免許を有する職員や外

部講師により学習指導要領に準拠して教科教育を行っております。

今度の法案が成立いたしますと、今後、十四歳未満の少年が少年院に送致されるようになつた場合には、特に小学生については従前にも増して十分な配慮を行うことが必要であると考えております。そのため、文部科学省とも連携し、小学生に対する教育上の留意点についてもよく研究し、年少の少年の処遇にふさわしい教育体制を充実させよう万全を期してまいりたいというふうに考えております。

○下田敦子君 時間の関係から、学校教育、特に小学校、中学校におけるこの義務教育の時間的な内容その他から、今大臣にお尋ねすることは省きますが、やはり大いに違います。内容を見ても、これでは日本全国の一児童として義務教育を受けて社会に出るということにおいて、こういう前後の事情から少年院にそれぞれまた入つているということであつても、この教育で果たして同じであるということを言い切れないと、私はそう思います。この点の問題は、これは後でまたお話を伺います。大変この意味からは私は心配でなりません。

そこで、お尋ねいたることは、少年の犯罪の悪重悪化というものの背景には、一方では明らかに精神疾患を疑わざるを得ないような、今までにないような別世界に陥つてしまつた犯罪が起きています。

そこで、お伺いいたしますが、小中高の学校現場あるいは児童自立支援施設、少年院における心理士、精神保健福祉士、P.S.Wと呼ばせていただきますが、その配置状況をお知らせください。

○政府参考人(石野利和君) 学校への心理の専門家の派遣につきましての質問につきまして、私の方から答弁させていただきます。

小中高等学校ではスクールカウンセラーを派遣しておりますけれども、平成十八年度計画段階では、中学校を中心に九千九百七十八校に派遣され

○政府参考人(大谷泰夫君) 児童自立支援施設における心理学士と精神保健福祉士の配置状況でございますが、児童自立支援施設におきましては、精神療法担当職員を配置しております。施設は、平成十八年度におきまして十五か所でござります。

また、精神保健福祉士でありますと、これは平成十八年度に配置されている施設は現在のところございませんが、入所児童の自立支援に関しましては、医師あるいは心理療法担当職員によるカウンセリングや、その他の専門職員による助言、指導によって対応しておるところでございます。

○下田敦子君 ありがとうございました。

児童生徒の不登校あるいは問題行動の対応を図るためにスクールカウンセラーをようやく予算的に思いを掛けていただいて、十九年度予算額を二分の一の補助率で見てくださいました。

ですが、この資格要件を見ますと、日本臨床心理士の資格認定協会による臨床心理士、あるいは精神科医、心理学系の大学教授、助教授、講師、

非常勤講師を除くとあります。このほか、スクールカウンセラーに準ずる者というのがあるんです

が、私はこの規定を見ていても大変現実性の乏しいことだなと思いました。

臨床心理士は、いわゆる日本臨床心理士の協会

における認定された心理士は非常に忙しいです。

また、数もそこまで充実していない。精神科医、

これはもう全然そこまで出掛ける余裕のヨの字も

ありません。本当に。ですから、嘱託で云々とい

うことがあり得るかもしれません。また、大学

から派遣されている精神科医もいらっしゃいます

けれども、大変このとおりの事情で忙しい。それ

から、心理学系の大学教授、助教授、講師、もう

本業の教授の時間をこなすだけで、大変今若い人

たちがこの心理学に興味を持ってきて志望者も多

いということもあって、全国的に非常に講座を開

設しているところがあります。ですから、これも

なかなか不可能です。次に、スクールカウンセ

ラーに準する者というのがあって、よくよく調べ

れば、学校経験、退職した教員であるとか、そうおきます心理士それから精神保健福祉士の配置状況でございますが、児童自立支援施設におきましては、精神療法担当職員を配置しております。施設は、平成十八年度におきまして十五か所でござります。

また、精神保健福祉士でありますと、これは平成十八年度に配置されている施設は現在のところございませんが、入所児童の自立支援に関しましては、医師あるいは心理療法担当職員によるカウンセリングや、その他の専門職員による助言、指導によって対応しておるところでございます。

○下田敦子君 ありがとうございました。

児童生徒の不登校あるいは問題行動の対応を図るためにスクールカウンセラーをようやく予算的に思いを掛けたていただいて、十九年度予算額を二分の一の補助率で見てくださいました。

ですが、この資格要件を見ますと、日本臨床心理士の資格認定協会による臨床心理士、あるいは精神科医、心理学系の大学教授、助教授、講師、

非常勤講師を除くとあります。このほか、スクー

ルカウンセラーに準ずる者というのがあるんです

が、私はこの規定を見ていても大変現実性の乏

しいことだなと思いました。

臨床心理士は、いわゆる日本臨床心理士の協会

における認定された心理士は非常に忙しいです。

また、数もそこまで充実していない。精神科医、

これはもう全然そこまで出掛ける余裕のヨの字も

ありません。本当に。ですから、嘱託で云々とい

うことがあり得るかもしれません。また、大学

から派遣されている精神科医もいらっしゃいます

けれども、大変このとおりの事情で忙しい。それ

から、心理学系の大学教授、助教授、講師、もう

本業の教授の時間をこなすだけで、大変今若い人

たちがこの心理学に興味を持ってきて志望者も多

いということもあって、全国的に非常に講座を開

設しているところがあります。ですから、これも

なかなか不可能です。次に、スクールカウンセ

ラーに準する者というのがあって、よくよく調べ

ます。

そこで、次にお伺いいたします。

有害図書、過激な強い刺激のインターネット等

にひたすら埋没してしまっている環境整備の健全化、これを強力に進める必要があると思います。

ストレスが何かの刺激をもつてそれを機会に膨ら

みます。自分で傷付けたりあるいは他人の命を脅

かす犯行にかかる場合があります。

日本から昨今韓国に上陸をいたしました赤い

ノートという事件があります。これは各ページ全

部真っ赤です。この真っ赤なノートに自分が殺し

ます。

文部科学省といたしましては、引き続き、学校

におきまして児童生徒が有害情報に触れるこ

となく安心して情報手段を活用できる環境づくりを促

進してまいりたいというふうに考えております。

○政府参考人(桜井俊君) インターネット上の違

法・有害情報につきましては、総務省といたしま

して大きく分けて三つの視点から対策を講じてき

ているところでございます。

まず、インターネットプロバイダーあるいは電

子掲示板の管理者等における違法・有害情報の円

滑な削除ということが大変重要なわけでございま

す。これにつきましては、総務省支援の下で電気

通信事業者団体等におきまして、昨年十一月に、

違法情報の削除等を的確に行うためのガイドライ

ン並びに公序良俗に反する有害情報の削除を行

成、公表しているところでございますし、また昨

年二月に、権利侵害情報を発信した者、この者に

ついての情報を開示するための判断基準というも

のを明らかにするガイドラインというものもこの

二月に策定して公表されているところでございま

す。

次に、出会い系サイトなどの有害サイトにつき

ましては、受信者側で、先ほどもお話しございま

たけれども、情報の取捨選択を可能といたします

フィルタリングが大変有効な対策だというふうに

思っております。このため、電気通信事業者にお

きましては、総務省等と連携いたしまして、フィ

ルタリングの認知度を高めるということで昨年三

月、フィルタリングの普及啓発アクションプラン

というものを策定して周知活動に努めており

ます。

さらに、この取組を強化するという観点から、

昨年十一月に総務省から、特に携帯電話事業者

を要請したところでございまして、携帯電話事業

者においては、フィルタリングサービスを利用

する、しないということについて親権者の意思

を確実に確認するといった措置を今講じてきて

るところです。

最後でございますけれども、有害な情報に対す

る子供あるいは保護者の対応能力を向上させると

いうことも大変重要なと思っておりまして、今年

の二月に警察庁及び文部科学省と合同で、携帯電

話のフィルタリングにつきまして、学校関係者や

保護者を始めといたします住民に対して、そ

の周知啓発活動に取り組むよう都道府県知事、教

育委員会及び都道府県警察に要請をしているとこ

ろでございます。

また、総務省と事業者、文科省と連携いたしま

して、保護者、教育者を対象に、インターネット

の安心、安全のための講座のキャラバン、e-

ネットキャラバンと言つておりますけれども、こ

れを実施いたしておりまして、十八年度四百五十

四

三件の実績があるところでござります。
このような取組によりまして、携帯電話のフイ
ルタリングの認知度も昨年二月の約四四%から今
年一月には六六%ということで二三%向上してき
たということです。

か。日本から出でていつてゐる恥ずかしいことなんですが。日本の社会の病理が韓国まで行つてゐるんです。これに対してもしない。私はおかしいと思います。

す、殺害されて今日でちょうど十年がたちました。この少年に対しての事件を社会的に見て、これでは大変だということで、処遇の様々なことが改善図られていくたど思います。G3という治療の土方をしていました。

いろんな観點から苦労しているということは是非御理解をいただきたいと思います。

現在も教育学、心理学等の科学的な知見に基づいた様々な教育内容を含む総合的な教育計画を編成してもらつておるつもりですが、まだ一

いずれにいたしましても、引き続き、子供が安価で心してインターネットに接続できる環境を整備してまいりたいというふうに考えているところでござります。

○下田敦子君 私は、県議会時代にこのインター
ネットの問題が青少年にどのような影響を与える
かということが大変騒ぎになつたときがありまし
た。十二、三年前の話であります。そのときに質
問をいたしまして、全く同じです。通達を出す、
役所の全くこれはもう本当にいつものやり方で
す。通達をしてそれで安心ができますか。なぜこ
ういう犯罪がどんどんどんどん出てくるか、それ
は何でもない、私たちの責任なんです。それを結
果だけを見て厳罰化していくということは、私は
おかしいと思う。

導に重点が置かれていたと思います。現在も集団規律訓練が主になりまして、個々の心理カウンセリング、特に少年院の矯正教育という中で、精神疾患を持つているかもしれない青少年のカウンセリングは我が国において非常に歴史の浅い分野であると言われています。矯正教育の一環として、精神医学、臨床心理学、教育学を統合したいわゆる総合的なプログラムが必要になります。

現代の心理学では、子供の成長にとって最も必要なものは、自己肯定感であります。これ、私も土会福址のオーラリティでこうよく話を聞いて

また、なおかつ今も一緒に仕事をさせていたいっている八十歳近い方がいますが、決して話を聞くときには否定してはならないと、すべて肯定しないさい、これが元々の社会福祉におけるカウンセリングの精神、心構えだということをよく言われました。

くり組織化していることが、日本にはないのです。だれかがやるだろうということの意味合いが、結果としてしようちゅう重大事件でテレビにじやんじやん出てきて、ああ大変だ大変だ、凶悪化が進んでいる、こういうことでは、私どもがつくついて、こういう結果を私どもが受けているんです。そのことを一人一人がやっぱり感じなれば、この少年法は、私は悪を生むということは申しませんが、結果としてはいいものにはならぬい。

者、これは親であり教員でありますが、との人間関係を通してのみ可能になると言われるこれらの児童生徒に対する接し方、要するに子供の非行を防ぐためには人間関係を紡いでいる、織物も織る様に紡いでいる家庭が、あるいは親が、あるいは学校が、社会がどのようにつくられていくらしいか、対象となる一人一人の少年に即した援助、治療モデルを構築しまして、処遇の体系化を進めていくことが必要だらうと思います。そこで、ちょっとお尋ねいたしますが、少しでもきっとしますけれども、今日本日で、神戸市の須磨区で発生しました土師淳君の、当時十一歳で

掛ければ直るだろうというのとどんでもないことがあります。是非、こういうことで、どのようにお考えになるのか、このG-3のプログラムを含めながら、最近のこの病的な状態をどのようにお考えであるか、総合的なプログラムの必要性などをうにお考え方をお尋ねいたします。

○國務大臣(長勢甚遠君) 少年院での処遇の在り方についての御質問のようでございますので、私から答弁をさせていただきます。

少年院に措置することを厳罰化というふうな評価もあるようでございますが、少年院は今正に先生おつしやったような雰囲気で、職員が大変い

施設ケアを見ますと、非行化した、取調べをする、事実確認、説教、罰。罰は拘束、制裁的な虐待。外出の禁止、寮内の謹慎、それからお小遣いの使用停止、おやつの停止、長時間の正座、頭の丸刈り、反省文、体罰という処遇バターンが常識化していました。まさしく軍隊であります。大人の力によって管理、矯正するという処遇方法です。これを何と言うかというと、プログラム虐待と言ふんだそうですねけれども、子供に恐怖心を植え付けて絶対服従を強いる。最後はこの職員が統率力があるといって評価された。こういう時代が日本のいわゆる非行少年に対する施設ケアであり

当の最近の最近のこの少年の思いをここまで生み出してきています。大変長い長い忍耐と経験との環境をつくつて、やつとここまで来たんだらうと思います。

ですから、犯罪を犯してしまったこういう凶悪犯に対しては、殊更に大変な忍耐力と環境とセツ

○下田敦子君　どうも御答弁とかみ合いません。
育計画の充実に積極的に取り組んでまいりたいと
いうふうに考えております。

ました。

今はもう、じやそれが変わつてゐるか。職員が大変努力している。努力していない施設職員はないと私は思います。私は大変尊敬してます。非常に少ない職員の中で、日夜もう私生活も何もありません。御夫婦でその施設に入つて、まるで親子、本当に、でもできないようなそういうことをやつてゐるところがほとんどです。ですから、大臣からそのお話を承るまでもなく、よく知つておりますが。

例えば、これは一時保護施設であります。児童指導員、保育士、栄養士、調理師、看護師、心理療法担当職員、これは誠に少ない、そして非常勤である、その他とあるんです。日本のこういう少年院始め一時保護施設に至つても、誠に昔の配置と何ら変わつてない。これで今、諸外国がやつておられるような予防プログラムを中心とした非行を抑えていく、整理整頓する、精神的なやり取りをする、これができますか。これをお尋ねしているんです。

そこで、質問に入ります。

社会福祉士及び精神保健福祉士、P.S.W.の現在数と、この分野での就業状況あるいは仕事に就いていない不就労者数、これは仕事に就いていないというのは、専門職であるケアワーカーの社会福祉士とかP.S.W.の本業そのものに免許に基づいて仕事に就いていない数をまずお尋ねをしたいと思います。

○政府参考人(中村秀一君) お答え申し上げま

す。

直近の平成十八年度末で、お尋ねのございました社会福祉士、これ御案内のとおり国家試験に合格し登録した人の数でございますが、八万三千四百二十五人と、精神保健福祉士の方につきましては登録者数は三万人と、こういう状況になつております。

この分野での活動の状況ということでおざいますが、八万人のうち、社会福祉士会という職能団体がございまして、そこでの調査によりますと、

これは会員ということでございますのでデータが限られます、二万二千四百五十四人のうち、社

薄いわけなんですが、これをどうやつて今やつておられますが、それをお尋ねしたいと思います。

会福施設あるいは社会福祉協議会等で社会福祉士で活躍しておられる方が約六割 医療施設 これはいわゆるメディカルソーシャルワーカーとして活躍されている方が一割、それから行政機関等

で八・三%などというふうになつております。

また、逆に施設の側から見ますと、一番施設の数で多い介護保険の状況で見ますと、約三割の施

設に社会福祉士の方がおられ、在宅サービスの事業所の一五%に社会福祉士がおられる、このよ

うな活動の状況になつております。

精神保健福祉士につきましては、私どもの調査

によりますと、病院等で活躍されている方が三万

人のうち五千三百七十八人、精神障害者社会福祉

施設で働いている方が千九百四十九人というよう

な状況でございますが、例えばドクターなどと違

いまして毎年毎年勤務状況について報告するとい

うシステムにはなつておりますので、委員の御

指摘の不就労の方について正確な数は判明いたし

ております。

○下田敦子君 せつから斎藤十朗厚生大臣の時代

からコメディカルスタッフをつくり、様々な医療、福祉の世界を充実させようとしてやつてきた

ことを、任用拡大もしなければ、国家資格でない

が、それを生かしていくか、古いままでの少年院

あるいは施設のやり方をしているということは国

家の損失ではないですか、これは、諸外国並みに

はいきません、欧米並みにはいかないということ

の、今の時点では大変私は将来を危ぶんでいます。

時間もありませんので、お手元に差し上げてあ

りますこの資料に基づいて、少年事件の流れから見て、少年院たとか児童自立支援施設などいろいろここにあります。それぞれの該当するところに子供たちを親の下から離していかなければならぬ登録者数は三万人と、こういう状況になつております。

このことに対する、最終的に伺いますが、預

マチックに活用すべきではないか、こういう御指摘であつたと思います。

今現在、確かに、精神保健福祉士のように精神疾患に関する意見を有する者は現場において非常に必要性が指摘をされておりまして、地方自治体の判断によりまして、児童相談所におきましても精神保健福祉士や保健師を配置することも想定をされております。

○國務大臣(長勢甚遠君) ちょっと質問の御趣旨が、非行を犯さないようにするという予防プログラムという御趣旨でしようか。

○下田敦子君 時間がありません。

非行を犯してしまつた子供たちを厳罰化していくという以前に、社会全体で私どもは子供の非行を予防していくかなければならない、そのための地域社会づくり、それをしなければ私は本当の意味での非行予防にはならないと思うんです。ですから、これらの専門家がP.S.W.であつたりソーシャルワーカーであるわけとして、こういう人たちがさっぱりこの施設それぞれに起用されていないと

いう現実なんです。これを大臣はどういうふうに思われますか。また、厚生労働大臣も資格の発行者として、それをどのようにお考えであるかをお尋ねしたいと思います。

○國務大臣(長勢甚遠君) 青少年の健全育成に関しては、当然社会全体で取り組まなければならぬ、家庭においても、学校教育においても、その他のいろんな社会環境の整備というものが必要であるということはおつしやるとおりであります。

それをどのようにうまくやることについて、今先生御指摘のような専門家の方々の知見を活用していくことが大変必要であるというふうにはよく理解できるところでございます。

現在、それぞれの分野において、先生から見られますが、それと不十分ということだらうと思いますけれども、活用の道は付けつつあるんだろうと思いま

すが、さらに、具体的にどういうふうにしていけば、いわゆるそういう非行が発生しないような環境づくりができるかということは更に検討していく必要があります」と思ひます。

○國務大臣(柳澤伯夫君) P.S.W.を始めとして、

そういう専門の職能をお持ちの方をもつとシステム

であります。ですから、こういうことをなげそ管を超

て、相談援助を行う者としては児童福祉司の配置を求めているわけでございます。児童福祉司の任命資格として社会福祉士とともに精神保健福祉士が位置付けられていくと、こういう体制になつているわけでございます。

更に進んで、今委員は精神保健福祉士を児童相談基準に定めたらどうかと、こういう考え方かと思いましたけれども、地方の実情に応じてその役割を保健所や精神保健福祉センターなどが担うことでも想定しておりますし、また児童福祉司の任用に当たつて、先ほど申しましたように社会福祉士など相談援助を業務とする資格が存在しておりますことから、精神保健福祉士自体の配置の要否はやはり各自治体で判断されるべきことではないか。全国一律の基準として定めることは、私どもまだ考えていないという段階でございます。

しかし、いずれにしても、そういう専門的な人材を活用して、地域社会として予防ということに十分な機能を期待していくことということについては、考え方として私も賛同を申し上げます。

○下田敦子君 地方が主になつておおしだいですが、それこそ厚生労働省から一本の通達を出していただきますと、あつ、これはこれはとは思つて、知らないこういうP.S.W.の資格をまじめに検討し始めるのが地方自治体だと思います。

御案内のように、P.S.W.は行政、それから労、医療相談、支援、指導、治療相談、アドバイス、これらを大変綿密にやるように訓練を受けています。ですから、こういうことをなぜそ管を超

えてやらないのか、私は非常に歯がゆいというよりも、一体何なんだろうというふうに非常にこのたびからずつと考へています。それから、これは一つ要望として申し上げたい

御案内のとおり、京都の宇治にあります宇治少年院、これは全国の八か所にある初等少年院の一つであります。五歳から万引きしている児童も経験者としているというところなんですが、大変実践教育プログラムが優秀で、成果を上げて、とても全国的に有名になっています。学会その他でもよく話題に出る場所であります。

これは私どもから見て、何でこの子供はこうおかしいんだろうというふうに思つて、だから犯罪を犯すんだなどいうふうにとらえがちで、短絡的であります。例えば、LD、これ学習障害児です。それから、軽度の発達障害、ADHDのいわゆる注意欠損多動性の障害児、それから高機能自閉症、自閉症も大変です。一夏休みちょっとお付き合いしたことあります。大変です。知能そのものというよりも、その状況が全く普通の子供と違います。それから、アスペルガー症候群など、発達障害児の要素を持つている子供たちが犯罪に結び付いている場合があります。

特別支援教育が非常に成果が上がっているわけでして、この成功例は何なんだろうというふうにいろいろ全国から注目されていますが、専門家の育成です。そして、チーム化、これがこの成果を生んでいるということであります。ですから、どうぞひとつ厚生省の枠を超えてこういう取組を、この法改正になるのかならないのか大変私は心配しているんですが、お願いを申し上げたいと思ひます。

それから、一つ私は非常におかしいと思うのは、現在のこの法律の中に児童自立支援施設、これは対象年齢が十八歳未満、ゼロ歳から十八歳未満であります。この職員の配置基準の中に、職業指導を行う場合には職業指導員を置かなければならぬとあるんです。実際に古い時代の施設基

準であります。この点について御所管の大臣は、どういうふうに思われていらっしゃるんでしようか。御案内のとおり、京都の宇治少年院、これは中学校卒業あるいは高校を中退するなど、退所後すぐに就業するおさんを対象に行つて行つているものであります。

○政府参考人(大谷泰夫君) 児童自立支援における職業指導でありますけれども、これは中学校卒業あるいは高校を中退するなど、退所後すぐに就業するおさんを対象に行つて行つているものであります。子供の社会的自立に向かう支援の一つとして重要な役割を果たしているものと考えております。

具体的に、児童自立支援施設で行われております職業指導あるいは就労に向けた支援の内容としては、一つは施設外の事業所において職場実習をする、あるいは二つ目としてハローワークの訪問、また三つ目として資格に関する学習、四つ目として履歴書の書き方など就職活動に関する学習、こういったものを職業指導員の指導の下で行つて行つているところでございます。

○下田敦子君 いわゆる旧労働省所管の職業訓練を想定してしまがちですが、十分に要望を申し上げますけれども、こういう施設においてのまず基礎的な知識、これをもつた職業訓練であるように、指導員であるようにお願いを申し上げたいと思います。

それからもう一つ、児童相談所の職員構成の中で、理学療法士、フィジカルセラピストですが、これ書いておりまして、そしてその構成員の中に入っているんですが、理学療法士等と書いてあつて、言語聴覚士、ST、スピーチセラピストの担当職員を含むとあります。何で児童相談所の中に理学療法士が必要なんでしょう。

○政府参考人(大谷泰夫君) 児童相談所におきましては、心身の障害を有する子供に対しまして相談や理学療法を行なうという事態が想定されますことから、その運営指針において配置を定めているわけであります。こういった障害児に対しまして相談や理学療法は、確かに今お話しのとおり、肢体不自由児通園施設等の専門機関において実施されることが多いわけであります。すべての児童相談所

で自ら提供するという場合は限りではありませんので、そういうふうに思つてあります。この児童相談所運営指針におきましても、こういった理学療法士等を配置するのは、大規模な自治体のいわゆる中核的な児童相談所に配置するということで想定しております。

○下田敦子君 理学療法士、作業療法士、大変不足です。児童相談所に常勤で理学療法士が構成員としているということころは私は聞いたことがあります。恐らくこれは非常勤か何かだと思いますが、たまに身体障害児がいたとしても、これを構成員の中に置かなければならぬというの私はもう一度見直す必要があるんではないかと思います。

それから、もう一つです。児童自立支援施設機能としてリービングケア、いわゆる退所準備ですね、それからアフターケア、あるいは退所後の援助、これをやる方はどなたでしようか。こういうことで大変重要な部分ですが、この構成員の中ではだれがやっていらっしゃるんでしょうか。

○政府参考人(大谷泰夫君) 今お話を伺いましたそろいうリービングケアであるとか退所の準備であります。これは言わばその施設におられる児童、それが退所していくためのステップとして重要な要素であります。現在でも、児童自立支援専門員あるいは自立生活支援員、こういった者によつて行つて行つているところでございます。

○下田敦子君 それでは、児童自立支援施設において、これは長崎県の佐世保で起きました小学校六年生の女兒の同級生殺害についてのその後であります。御案内とおり、児童自立支援施設には外側に高い塀などはありません。したがつて、こういう加害児の自由を制限する措置を家裁でとられておりますので、現実としてはどうかといふと、一日じゅう個室に閉じ込めておくという待遇が行われているやに聞きました。これは果たして更生につながるでしょうか。小学校の六年生、そして今、中学生です。一日じゅうです。こういう

現実が家裁の後に児童自立支援施設で行われている。それから、もう一つお尋ねいたしますが、例えれば福祉と無関係の職場から職員を異動させる県があります。御案内のように、児童自立支援施設のほとんどは都道府県立であります。ですから、職員が全く関係のない土木部から福祉関係のこういう施設にやつてくる。ないわけではありません。ですから、職員の質を高めるための資格規定、規則を定める必要が私は急務だと思いますが、いかがでしょうか。御見解を伺います。

○政務参考人(大谷泰夫君) 申し上げます。まず、児童自立支援施設、そこにおける自由の制限についてでありますけれども、児童自立支援施設におきましては、開放待遇を前提にしまして、家庭に近い環境の下で子供と職員が生活をともにする中で、生活指導あるいは学習指導、職業指導を通じて子供が社会人として自立し、健全に社会生活を送ることができるように指導を実施しているところでございます。

家庭裁判所の審判に基づきまして御指摘のようないくつかの問題がござります。まず、児童自立支援施設においては、子供の自由を制限した上で個別待遇を行うことができるわけであります。しかし、これはずっとということではなくて、この構成員の中でも、自傷他害等により子供に危険が生じる可能性がある場合、また無断外出などを繰り返す可能性が高い場合等、子供の自由を制限した上で個別待遇を行うことが子供の福祉にかなうと認められる場合にこの児童支援施設の支援の基本である開放待遇に適応させるために例外的に行なっているわけでありまして、ずっとそこにおらせるというわけではありません。児童自立支援施設におきましてはございません。児童自立支援施設においてはこのよう例外的な措置を使用する場合もありますけれども、基本的には開放待遇をおきましてはございません。

それから、資格の任用でありますけれども、確かに都道府県等自治体によりまして、職員の異動の中でもそういった部署、言わばちょっと意外な部署から配置換えが行われているというケースがあるかもしれませんけれども、この児童養護施設に

配置されます児童の指導員につきましては、これ
は児童福祉施設の最低基準によりまして任用の
ルールがござります。

非常に長くなりますが、例えば児童福祉施設の職員を養成する学校その他の養成施設を卒業した者であるとか、大学の学部で心理学、教育学若しくは社会学を専修する学科等を修めて卒業した者は、こういった者がおりまして、そういうた者が資格があるということで任用されたものではなかなかうかといふうに思うわけでありますけれども、いずれにせよ、こういった職員については現任研修を行つてはいるところであります、その職の任にふさわしい訓練については日ごろから取り組んでおるところでございます。

○委員長(山下栄一君) 時間が来ておりますので、簡潔にお願いします。

○下田敦子君 時間がなくなりましたのでまとめてさせていただいて、要望を申し上げます。

たたいまの御答弁にありましたように、大学で学んでということなんですが、例えば少年鑑別所、二二二-A重認定監視官、これは大学院の修

所ここでA種認定鑑別担当されは大学院の修士課程を終わつた心理学を専攻した専門官である」ということを伺ひましたが、あくまでこの方々

はお一人の法務技官であつて、専門家である社会福祉系から出たあるいは心理学から出た医療系の

方々ではないということだけは今申し上げたいと思います。

それから、虐待に関しては、不潔や食事を与え

を第一にどうしていくのか、それが見当たりません。ですから、どうぞその辺の整備もお願いを申

し上げたいと思います。
それから、大変問題だと思ったのは、このたび

の少年法改正に当たりまして、法制審議会の少年法部会の委員、専門担当官がたくさんいらっしゃるわけなんですが、福祉・医療関係者が入っていないというのはなぜなんでしょうか。これは考えられません。

○委員長(山下栄一君) 時間が過ぎておりますので、簡潔にお願いします。

○下田敦子君 どうぞ、以上、そういうことで要望を申し上げたいと思いますが、保護司が非常に高齢化しておりましたり、それから備える地域での組織力がありません。このことをまず考えるべきだと思います。

それから、最後の最後に……

○委員長(山下栄一君) 時間が来ていますから。

○下田敦子君 はい、済みません。

岩手大学の大沢教授、それから大分大学の飯野教授、非行と食生活ということで一つのエビデンスをつくっております。もうアメリカはできます。こういう視点を食育の中に取り入れていてくださいだと思いますので、御要望を申し上げて、終わらせていただきます。

済みません、遅くなりました。ありがとうございました。

○山本保君 公明党の山本保です。

私は児童福祉をずっとやつてまいりましたので、その観点からいろいろ今日は法務省を中心にお聞きしたいと思っております。

最初に、いろいろ残念な事例もありますが、日本における矯正教育、少年院というのは大変効果の高い教育をしているということは、私もそれは高く評価したいと思っております。もつとその辺を数少ない、うまくいかなかつた事例だけが流れるのではなくして、全体的な教育プログラム、先ほども下田先生、昔のことを言われたんだけれども、そんな強圧的にやるなんことをやつている施設は、そんなものはあるはずがないのであります。ましても、きちんととしたその本人の目的意識をいかに取らせるか、そして今までの犯罪、まあ犯罪ですけれども、大きく言えば、それに対する自分の

気持ちといふものをどのように乗り越えていくのか、又は家族観、家庭観、社会観をどう変えていくのか。私は、児童福祉の側からも、少年院が会議までやつてこられたことに対しても大変効果的で

たゞ、そうではありますけれども、ここで大きな
ます。

な改正でござりますので、この辺についてまず最初に大臣にお聞きしたいんですけど。

今も講論があつたんですねけれども、実は明治十三年に感化法ができまして、感化院という制度が当時の内務省、正に今でいう児童福祉の側にで

ります。これは、そのまた百年前のスイスのペーパータロッチというふうな方の理念が全世界的に広まりましてできてきた施設なんですね。王に愛情で

子供を育てようということなんですね。
ただ、この理念はすばらしいんですけども、

現実的にはなかなか大変であつたということです。明治後半から大正期、新しい少年法を作ろうといふ議論がなされます。そのときには、正に当時の内

務省と司法省の間で大変な論争になるわけでした、愛情なのか高い堺が大事なのかと、こういふ

有名な論争があるわけでござります
ただ、どうなつたかといいますと、結論は、戦後
の児童福祉法体制そして新しい少年法体制にな

りまして、正にそれは個々の子供の状況に応じて選択をしていこうと、こういう体制が基本になるつゝでありますて、今日は残念ながら家庭裁判所

その子供、少年に対してより良い待遇というものがどうになるのかということで、両方が選べる、また両方の手法、そして少年、児童福祉とい

うのが協力をし合うと、こういう体制になつてお
ります。ですから、何かそれを厳罰化ですべてそ

うてないようにするというふうな議論というのではなくこれはおかしなわけでありまして、そうではない。

もつと言えば、例えば戦前ですと、児童福祉す

ら実は十四歳と書いてあつたんですね。当時の十四歳というのは中学生じゃないわけですよ。つまづくと、当時の十四歳というのは社会に出てるんぢやないですか。小学校を出ていない、卒業していない子供が一杯おりまして、そういうときの正に児童福祉が十四歳であった。これは、ですから当然、戦後十四歳ということになります。八歳ということになります。八歳というふうなことになります。八歳といふならば、児童福祉の対象範囲が広がっております。

この同じような考え方で、今回、十四歳未満について、今まで少年法がまた少年院がタツチしてこなかつたところを改めようというのと、私はこの際、すべて持つていくわけではありますかねから、その辺が大事です。一人一人に応じてだと思いますがけれども非常に私は、ここは重要なだしさでありますけれども、これはきちんと進めなくてはいけないというふうに思つておりますが、最初に、法務大臣に、この少年院送致の年齢下限撤廃と、こういうことに関して、その背景とかまたねらい、趣旨について簡潔にお願いいたします。

○國務大臣(長勢基遠君) 少年院の経過、またその役割、機能について非常にきっちんとした御理解をいただいておることに敬意を表したいと思います。

おっしゃるとおりでございまして、非行を犯した少年の立ち直りのために少年院があるわけですが、いまして、そのためには、少年の年齢や心身発達の程度のみならず、非行に至る動機や背景、非行の内容のほか、少年の性格、行状、環境等を総合的に考慮し最も適当な処遇が選択されるべきものというふうに考えております。

そういう考え方からいたしますと、十四歳未満の少年であつても、凶悪重大な事件を起こしたる者に対しては、早期の矯正教育が必要かつ相当であつたり、あるいは児童福祉施設の開放処遇ははじまないというケースもあるわけでござります。

そこで、少年の年齢のみによつて処遇を一律に

区別するということは適当ではないというふうに考験ましたので、本法案におきましては、十四歳未満の少年であつても、少年院において立ち直りの働き掛けを行うことが適当な者についてはそのようなことを可能とするということにして御提案申し上げているところでございます。

○山本保君 私が申し上げましたけれども、確かに社会情勢の中でのような子供さんが残念ながら出てきている。それに対して社会的な批判もあり、また子供自身にとつてもそういう処遇が必要であると。

後でまた出でますが、児童福祉は、家庭的な問題というものを最大重要視しましてそれを直そうということでやるわけありますが、かといつてそれは、先ほどもちよつと出たんだけれども、一部の、フロイト派と言つていらんですかね、もう子供のときからやり直しをするんだといふような方法は私は余り効果的じやないと思つていて、正にもう少し行動療法的な、きちんと社会的な自立、職業、そして家庭をつくること、こういうものの具体的なものにいかに問題なく対応していくのかということをきちんと教えていく方法が私は重要だと思つております、これは特に児童福祉の方が逆にそうじゃない方法をどうも今まで取つてきたものですから、それを少しづつ変えてきてはいたんですけどもね。

そこで、大臣には、じゃ、後でまた場合によつてはお聞きするとしまして、局長さんに具体的にその中身についてお聞きしたいと思つております。

つまり、十四歳未満の子供さんが少年院に送致されることになるわけあります、少年院の処遇方針等をこれは変更をしていくのだろうなと思うんですけれども、この辺の大きな考え方の変更があるのかないのか、また、あるとすればどのようなものなのか、お答えください。

○政府参考人(樋木壽君) 少年院におきます教育あるいは処遇の理念というものについて御説明をさせていただきます。

少年院では、少年一人一人の年齢それから心身の発達状況を考慮いたしまして、その資質の特徴あるいは非行の進度、そういうものに見合う、個別の処遇計画と呼んでおりますが、教育あるいは処遇の計画表を作ります。それに基づきまして、二種類の教育、つまり一つは再非行防止のための教育、もう一つは育て直しのための教育、これを計画的に実施をしておるところでございます。

今後、十四歳未満の少年が少年院に参りました場合にも、基本的な考え方は同じでございます。しかししながら、これまで我々が教育をしてまいりました少年よりも低年齢であるということを考慮した処遇をしなければならないということで準備を進めております。

具体的に申しますと、この処遇スタッフは、從来は同性の教官が一対一で付くという教育体制でございました。低年齢であるということを考慮いたしまして、男性教官、女性教官、そして精神科医カウンセラー、こういった人たちによるチームを作つて、家族的な雰囲気の中で少年の心情の安定を図ることをまず前提とさせたいと、こういふふうに考えております。

次に、教育プログラムでございます。

小学生を対象とする新たな処遇コースを設立しようと考えております。その中で、一人一人の少年の年齢、心身の発達の程度に応じた教科教育とそれから生活指導、特にこの生活指導に力を入れてお聞きするとしまして、局長さんに具体的にその中身についてお聞きしたいと思つております。

つまり、十四歳未満の子供さんが少年院に送致されることになるわけあります、少年院の処遇方針等をこれは変更をしていくのだろうなと思うんですけれども、この辺の大きな考え方の変更があるのかないのか、また、あるとすればどのようなものなのか、お答えください。

○政府参考人(樋木壽君) 少年院におきます教育あるいは処遇の理念というものについて御説明をさせていただきます。

○山本保君 今日は厚生労働省としては大臣お一人なんですが、今お話をありましたように、児童福祉の方の自立支援施設の方において今まで実は欠けておりましたのが社会的な自立ということだとあります。

今後、十四歳未満の少年が少年院に参りました場合でも、基本的な考え方は同じでございます。しかし、余り使われていなかつた参考にしまして、やはり元の家庭の親子関係だけが悪かつたんだということだけになつてしまいますと、これは理論的には直るんでしょうが、なかなか難しい。そこで、いわゆるソーシャルスキルというようなものを児童福祉施設でも使うべきだというようなことで直してきました。言ふならば、今度はその反対といいますか、今度はカウンターで、少年院の方が、正に今まで福祉の方が培つてきた技術でありますとかまた方法を入れていただきと、こういうことではないかなと思っておりまして、ここはよく両省そして専門家同士できちんと効果的な方法をつくつていただきたいと思つております。

もちろん、法制度として、法律体系としては児童福祉というのはあくまで家庭的な要因に着目して入所させるわけでございますし、少年院の方は、先ほどありましたように、罪を犯した少年という語句が示すように、正にそういう子供に対し教育的な対応でもつてその罪の償いをさせよう、また再教育をしていこうと、こういうものでありますまして、原則は違う原則を持つております。これをごちゃ混ぜにしまして、例えば、前ですと、年齢が高いのが少年院で低いのが福祉だとか、重い犯罪を犯したのが少年院で軽い犯罪は福祉だとか、これは両方とも間違つてゐるわけでありまして、そういう分類ではないんです。正に処遇目的そしてその原因が違うのであって、しかし

それが一緒に参加するファミリー・カウンセリング、こういったプログラムを更に充実をさせまして子供と保護者の接觸の機会を増大させようと、こういう計画で準備を進めているところでございま

す。そこで、今家族のことと言わされましたので、今は正に入所している子供、入院している子供さんは、児童福祉の方では法律的に昔からこれはもちろんあります。しかし、余り使われていなかつたんでも最近の改正で相当ここは強化いたしまして、家庭裁判所の承認をいただいて、そして強制的に家族への支援をするというような法律もたしか先回作つたところではあります、こちらの少年院の、少年院といいますか、少年司法の方では肝心のベースであります家族に対する支援というのは少し弱かつたんではないかなと思うんですけれども、今回、この辺について改正なりまた充実させたところがあると思つておりますが、どのようなものでございますか。

○政府参考人(小津博司君) 少年の健全育成を図つて再非行を防止するためには、少年と保護者や家族との結び付きを取り戻すということが非常に重要でございます。低年齢の少年については特にそういうことが言えるだろうと私どもも認識しております。

そのためには、少年の保護者にその責任を自覚させて少年の改善更生に向けた一層の努力を促す必要があるということでございまして、平成十二年の少年法の改正におきまして、家庭裁判所が審判や調査の過程において保護者に対する訓戒や指導を行なうことができる旨の規定が設けられたわけでございます。同じような趣旨に基づきました。今回の改正におきまして、少年院及び保護観察所の長について保護者に対して指導、助言を行なうことができる旨の明文の規定を置くこととしております。

先ほど矯正局長も御答弁申し上げましたように、現行法の下でも少年院においても保護観察所の方でもいろいろと努力をしておりますが、今回の改正により、保護者に対する働き掛けがより積極的に行えるようになると、そのように認識して

おります。

○山本保君　余り今まで論じられていなかつたようですが、ここは私、大変重要な法改正といいますが充実させたものだと思います。正に今、普通の大人であればそんなことはあり得ないわけでありまして、大人の犯罪者が出たと、お父さん、お母さんが涙を流して申し訳ないと、こういう図がよく出るわけですが、かといってその親には別に責任があるわけではありませんし、それを法的に何とかするなんということはこれはもうできません。

しかし、子供に関してはおっしゃるとおりでありますし、そうしなければならないのです。ですから、児童福祉ではこれをやつてきた。しかし、児童福祉の場合は古いタイプの親思想というものもありまして当然だという考え方もあるんですが、そういう古い考えではなくて、正に子供が直るためにはしっかり自立するためには親もかかわっていかなくちやいけない。先ほど下田委員がケースワーク、社会福祉のことも言われました。正にそのとおりでありますし、そういうものを含めてやつていかなきやいけない。

ところが、司法というのは罪を犯した少年が問題なのでありますし、教育についても問題ですけれども、その家庭的背景などについては口を出すことはおかしいじゃないかという考え方方が一方になつた。しかし、ようやく今回の改正で、保護観察所の所長であるとか少年院長が家庭に対する支援をするという条文を入れているということで、私はこれは大変重要な効果をもたらすであろうと思つております。

それで、次にもう一つ、今度は正に小学生段階の子供がおられますから、学校に帰ることになると思うんですよ。少年院の場合、当然短期処遇といいますか、六ヶ月なり又はもっと短い処遇が基本になりますから。状況によっては難しいかもしれないが、しかし理想論というか、教育計画の目とがこれ入らなければ計画になりませんわな、

最初から、もうひどい子なんだからそんな帰れるはずがないなんて言つていたんじやこれは教育に

なりませんから。

その辺の学校教育との関係ですね、この辺は法的にまたシステムとしてどのように充実させるのか、この辺についてお聞きします。

○政府参考人(梶木壽君)　まず、外枠を先に説明をさせていただきます。

保護者が当該子供について就学猶予あるいは免除を申し出まして市町村の教育委員会がこれを認めた場合には、当該児童生徒と少年院に入院する前の在籍校との在籍関係がなくなるというふうに承知をしております。その場合でありますと、少年院では小学校及び中学校で必要とする教科について教科教育を行つた上で、少年院長がその修了者に対して修了の事実を証する証明書を発行することになります。この証明書は小中学校の卒業証書と同一の効力を有するとされております。

他方、就学義務の猶予又は免除がなされている場合、当該児童生徒の在籍関係が存続していることになります。この場合、当該子供の進級あるいは卒業の認定につきましては、我々少年院の方で行いました教科教育の実施状況等を学校に連絡をいたしまして、在籍校の校長が児童生徒の平素の成績を評価してこれを行うことになるというふうに承知をしております。

ちなみに、一つ数字を申しますと、平成十七年の数字でございますけれども、在籍校から卒業証書を出していただいたものが二百六十八件ござります。少年院長が出した卒業証書が七件というこ

○山本保君　ここはおっしゃるとおりで、実はなかなか法律的には整理がされてないところなんですね。実は児童自立支援施設でもここが一番苦労したところでありますと、今言われた少年院法に

ある同一の効力を有すると、こういう同じ法律が

実は昭和八年に少年教護院、当時の少年教護院法にできまして、つい先日まで児童福祉法にそれがそのまま残つてました。その条文がある限り文部科学省としては協力することは法律的に難しい

と、こういう形でした。

そこで、やむを得ずといいますか、当然子供の福祉を考えれば、昭和の初めであれば卒業証書同様のものを出せるというのは、これは非常に恩恵であつたんです。当時は正に小学校を卒業していない人が一杯いるときに、罪を犯したというよう

なことで入れば逆に卒業証書がもらえるわけですから、逆に言えば恩恵であった。ところが、それは今になってみますと同じ制度は実は権利の侵害になつてている。ここで児童福祉についてはようやく先般直させていただいたところなんですよ。ですから、今お答えも、そういう点でいえばなかなか苦渋の表現をされました。

猶予免除というの親が申し出ることになつておられますので、申し出なければ猶予免除にはならないと、こういう法律の裏側で実際には対応されているわけです。ですけれども、もうここはそろそろ考えた方がいいかもしれません。特にこういうふうに十四歳というのが取つ払われるとなれば、これは法律的にも当然その小学校段階の子供が学校へ帰るということはもう想定されるわけですから。そんなことで、一度これは是非、文部科学省ともきちんと協議をされて、法務省、一番法律の大本なんですか、一番得意なところなんですか、ここはきちんと整理をされた方がいいのではないかなと思っております。

それで、もう一つ、先ほども少しお話が出ました協議をしながら綿密な連絡体制が取れるよう

ことはないということでありまして、今正に文部科学省、特別支援教育の中で、全員の6%もいる

んじやないかと、ちょっとこれは多過ぎるよう

気もするんですけど、そんなことも言いまして、今までいわゆる特殊教育、障害児教育には含めていなかった発達障害に対する支援を全面的に今行わ

れていると。今ちょうど始まつたところですね、三年たちまして、これからやつと本格実施になります。そうしますと、当然、それだけの割合がいるわけでございますから、少年院の中にもそういう子供さんが入つてくるということは、これは考えられる。

そうしますと、医療少年院とか特殊教育課程ですか、いわゆる知的遅れのある方に關するものはこれまで私もあると思つておりますけれども、この発達障害と整理されるところについてはなかなか進んでいないのではないかなど、児童福祉の方でもなかなかまだこれからなんでございますが。この辺についてはどういう対応をされるのか。

また、学会などを確かに見ましても、宇治とか広島の少年院などでこれに關する処遇の事例を私も読んだことがありますので、何かその辺について紹介していただけますか。

○政府参考人(梶木壽君)　発達障害の関係でござりますが、少年院の教育環境と申しますのは、そもそも二十四時間体制で規則正しい日課の下、生活のルールが明確に定められているということで、発達障害等によつて学業の達成能力とか、身体的能力とか、あるいは対人関係能力等に若干の困難を抱えている少年にも非常に理解しやすく、ストレスの軽減が図られる、そういう教育環境にあるというふうに考えております。

我々の現場では様々な少年を相手にしておりましたために、様々な教育技法を取り入れて処遇を行つてまいりました。今名前を挙げていただきました宇治少年院あるいは広島少年院だけではございませんが、この二つの少年院を中心にして、いわゆる発達障害と呼ばれている症状を持つている

子供たちにどういう形の教育訓練を施そうかということでおこで様々な試みをしております。

例えば、その学習能力あるいは対人関係能力向上を図るために、ドリルの学習とかあるいは聞く力のトレーニング、複数人で行うワークショット、社会的な適応能力を身に付けるための具体的な教育プログラムを組んで努力をしております。また、それ以外にも、大学の先生方と共同研究を行なうというようなこともしております。

こういった試み、積み重ねを通じまして、いろいろな困難を抱えている子供たちも十分な処遇が行えるように今後も努めてまいりたいと考えております。

○山本保君 質問として用意してあつたのはそれだけなんです。

先生方も、その辺は、私の言い方もひょっとして誤解を与えるといけません。正に発達障害の子供さんは、犯罪なりいわゆる少年院対象になるようなことを起こすよりは、その被害者になる方が断然多いわけでありまして、その辺を我々としてはよく考えていかなければならぬと思つております。

それでは、今日は実は最高裁呼んでなかつたん

ですが、委員会で少し残しておこうと思つております。それは、正に先ほど申し上げましたように、こういう体制になつたときに、警察官がもちろん判断をするという条文があるわけですが、しかし最終的判断は家裁の裁判官でございます。そこで、この子供さんは児童福祉的な対応が必要だ、そうではなくて少年院における矯正教育が重要だ、こういうことを試されるわけありますから、その専門性、そのためにもまた、福祉、少年院ともにその効果的な処遇なり方針をきつちりしていかないと、せつかくの、特に野党側からも言われるような危惧、一面的に厳しい警察的な方法をするんじやないかとかどうだとか、こういうのは正にそこが重要なところでござりますので、また今後機会がありましたら最高裁判所なども呼びまして、その辺は審判をするときの基準というも

のをもう一度しつかり作つてほしいということはお願いしようと思つております。

また、柳澤大臣におかれましては、先ほど、実際はこの前やりましたように社会福祉士の話が出ましたが、あそこで私、いろんな職種の方が受けられないんだと言いました。正に少年院の教官などもこれは受けられないんでございます。ですから、下田先生がおつしやつたように、社会福祉士の方をもつと登用すべきだと、私も全くそう思つております。

そのためにも、まず社会福祉士という資格に、少年院などで働いておられる方もちやんと受けられるようになければならないわけとして、今までお伝えいただいて検討していただきたいと思います。

ありがとうございます。

○小池晃君 日本共産党的小池晃です。

今回の少年法の改正案では触法事件について警察の調査権限を付与し、押収、捜査、検証なども可能としております。これまで触法事件への対応の中心となってきた児童相談所については、警察官の調査を基に処分を決める、特に殺人などの重大事案は家裁へ全件送致して処分を決めるというようにされておりますが、最初に法務省にお伺いします。今まで児童相談所における触法事件、特に重大事案について、これは対応に問題があつたという御認識なんでしょうか。

○政府参考人(小津博司君) 児童相談所の調査は、児童や保護者等にどのような処遇が必要かを判断するために、主に児童福祉司や相談員が中心になつて、面接や心理学診断、行動観察等の方法によって、児童の状況、家庭環境、生活歴や生育

歴、過去の相談歴、地域の養育環境等の事項を調査するものと承知しております。

他方、触法行為といった非行の内容等につきましては、これを解明することが児童相談所の調査の直接的目的と位置付けられているわけではありません。現在の実務におきましても警察の調査結果が児童相談所で利用されるなど、警察の調査が重要な役割を果たしているものと承知しております。

しかしながら、触法少年の行為につきましては、刑事訴訟法に基づく捜査ができないとの理解から、捜索等の法律に基づく強制処分を行うことができず、また任意で行う調査につきましても、法律上の根拠が明確でないため、円滑な調査に困難が伴つて事案の解明が十分にできない場合がありますが、私は教育と医療関係、労働関係を申し上げましたけど、ちょっとこの少年司法関係が確かに抜けておりましたので、これも中村局長にやつてお伝えいただいて検討していただきたいと思つております。

○小池晃君 ありがとうございました。

現行法は、触法事件というものは、これは児童相談所が中心となつて対応するということを予定しております。重大事件であつても児童福祉的な対応が必要だと児童相談所が判断すれば、これやつているわけです。家裁に送致することなく処分を決めることができるわけです。

実際に最近の重大事件でも、二〇〇一年の四月に尼崎で発生した十一歳の少年による殺人事件、これは児童相談所による一ヶ月半にわたる調査が行なつて、面接や心理学診断、行動観察等の方法によって、児童自立支援施設に入所措置を決めております。

以前から、重大な触法事件でも児童相談所の範囲で対応したという例は見られるわけですが、これが問題は起つていいわけあります。ところ

が、今回の改正では、触法事件について警察が捜査を行い、特に重大事件においては家庭裁判所全件送致を法律上の原則とするという中身なんです。

法務大臣にお聞きしますが、これは先ほどからも議論ありますが、福祉的対応を基本とするのが児童相談所の役割であり、そのかかる領域が後退するということにならざるを得ないんじゃないですか。

○國務大臣(長勢甚遠君) 児童相談所が福祉的な対応を中心とする組織であるということはそのとおりだらうと思います。ただ、少年法等により行われる家庭裁判所による児童相談所送致や保護処分などの福祉的措置も、事案の真相の解明がなされることは初めて適切に行われるものと考

えます。警察の調査はこのような少年の健全な育成のための措置に資することを目的として行われるものでありまして、このことは本法案でも明記をしているところでございます。

本法案が触法少年の事件について、捜索、押収等の物に対する強制調査を可能にしておるわけであります。しかし、こうした目的から、警察でないとできない問題ができるようになります。そのための措置に資することによって初めて適切に行われるものと考

えております。また、触法少年にかかる事件の任意調査手続の整備は、今も局長が申しましたが、実務上、従来から行われてきた警察の調査についてその法的根拠を明確にする点に意義があるためこれを整備するものでございまして、基本的には従来の法制度を変更するものではないと考えております。

したがつて、本法案により触法少年に対する福祉的な対応を後退させるということにはならないというふうに考えております。

○小池晃君 そうおつしやいますけれども、児童相談所の調査の範囲も判断の範囲もこれ大幅に減らされているわけです。警察の調査というのは、これは今強調されましたけれども、しかしこれは事実の確定に限られているわけで、児童の健全育

成という観点から必要な事実を把握するということにはならないわけで、そこが捜査機関である警察の限界であると思うんですね。

その点で、やっぱり総体として、少年が抱える問題を事実関係だけでなく背景なども含めてしっかりと把握をして対応を行つていく児童相談所の役割というのは非常に重要なたし、その調査力、対応力は一層強化すべきだと思うんですが、私は、こんな形で警察の調査権限付与によつてそつちばつかり肥大化していけば、むしろ本来強化すべきである児相の対応力、調査力というのが逆に弱体化するんではないかという大変懸念を持つわけあります。

そこで、その体制についてお聞きをしたいんですが、先ほどから議論では福祉的対応の必要性は否定しないわけですが、実際にそれにふさわしい体制になつているかという問題、以下、厚労省にお聞きしたいと思うんです。

この十年間で虐待の相談件数、非行相談件数と児相の職員数はどうなつていますでしょうか。

○政府参考人(大谷泰夫君) 児童相談所におきまして児童虐待を含めた養護相談件数につきましては、平成十七年度が七万五千二百五十三件、これは平成七年度に比べて約二・五倍、また同様に非行相談の件数は一万七千五百十八件でありまして、平成七年度に比べますと約一・一倍というふうな増加となつております。それから、児童相談所の職員数でありますけれども、平成七年度が七千二百二十七人でありまして、平成七年度に比べまして一・三倍という増員となつております。今申しましたように、児童虐待を含めてこの対応件数が大幅に増加する中で、非行の相談や障害相談などへの対応を迅速に行っていくためには、児童相談所の体制、とりわけその職員の充実強化が重要な課題と認識しております。例えば児童相談所において行う調査の中核となりますが児童福祉司の配置状況を申し上げますと、各自治体においてこれまで必要な増員を図つてきておりまして、平成十八年度は二千百四十七

人と、これは平成八年度と比べまして一・九倍といふくなつております。また、特に平成十九年度であります、今回、地方財政措置を行ついたたきましたが、標準人口で百七十万人当たりの職員、児童福祉司が三名の増員といったこれまでにはない大幅な増員を図つたところでござります。

こういつたことで、今後とも、児童相談所における少年非行問題にもあるいは児童虐待にも適切な対応が図れますよう体制整備に努めてまいりたいと考えております。

○小池晃君 非行相談、虐待相談が十年間で約二倍になつていて中で職員は一・三倍だから、厚労省としても非常に体制はこれで十分だとは言えないと、だからこそ体制の強化に図つておられる、そういう御答弁だつたと思うんですね。

しかも、中身もいろんな問題点指摘されておりまして、特に都市部では一時保護所の収容率が高くて、被虐待児と非行少年が同一施設で処遇せざるを得ないと、あるいはその一時保護所が外から収容児童が見えてしまつてプライバシー保護が十分でないという問題もあります。こういう問題点についてはどう認識されていますか。

○政府参考人(大谷泰夫君) 児童虐待が増加しま

す中で、都市部を中心の一時保護施設が定員超過状態になつているというような御指摘がございました。こういったことを受けまして対応を図つておられるところですが、いわゆる一時保護施設によりましては、虐待を受けたお子さんとそれから非行の児童が同室で保護されると、いわゆる混合処遇といった問題も発見されたところでござります。

そこで、対応でありますけれども、まず平成十八年度の補正予算におきまして、これはさつき申しましたような虐待を受けたお子さんと非行児童のこの両者のいわゆる仕切り、こういった間仕切

が重要となる課題と認識しております。児童相談所において行う調査の環境整備、環境改善予算を設定したこと。それから、現在進めておりますのは、定員を超える状態にあります一時保護所、そういうしたもの

を有する地方自治体に対しまして、本年の六月末までに一時保護施設等の緊急整備計画というものを策定を求めております。遅くとも平成二十一年度までにこういつた一時保護施設の定員不足状態を解消するという措置を講じ、都道府県、地方自治体と協議している最中でございます。

それから、プライバシーの問題であります、この一時保護施設のプライバシー問題につきましては、重大な非行事件に係る保護の場合など、マスコミ関係者等から保護児童のプライバシーの確保を図るという必要がございます。

外部から一時保護施設の居室等の内部をうかがうことができないようなそういう窓ガラスにするようになります。

○小池晃君 さらに、この触法少年の処遇というのは非常に、児童自立支援施設での育て直しといふことでいうと高い専門性が要求されると思います。特に施設長がそのことが問われると思うんですねが、これは、お聞きしますと、施設長のうち、児童福祉施設の最低基準八十二条の一号と二号の人数で見ますと、一号該当が二十三人、二号該当が三十五人ということなんですね。これ、一号といふことは児童自立支援事業に五年以上従事した人、二号といふのは児童自立支援事業について特別の学識を有し、厚生労働大臣又は知事が認めるものということで、つまり経験なくていいわけです。

現場のお話聞くと、二号の方の中には福祉の業務の経験がない方さえいらっしゃるというふうにお聞きをしております。

○政府参考人(大谷泰夫君) 児童自立支援施設におきます子供の処遇を適切に行つたために、児童自立支援施設の施設長の専門性を高めるということ

は大変重要な課題であると認識しております。

今御指摘いたしましたように、これまで施設長の任用につきましては二つのグループがあつたわけでありますけれども、やはりその専門性を高めていく必要があるということで、実は十一年の四月から児童福祉施設の最低基準を改正いたしまして、必要な研修を義務付けるなど児童自立支援施設の施設長の任用要件の厳格化を図つたところでございます。

今後とも、この児童自立支援施設の職員の専門性の向上を図ることで子供の自立に向けた支援、援助の充実に努めてまいりたいと考えております。

○小池晃君 いろいろな努力はされてはいるんですが、お金も人も非常に今地方大変なときに、地方に丸投げするような今のようなやり方では、やっぱり福祉的対応が必要といつてもなかなか絵にかいたもちということになつてしまふんではないか。

柳澤大臣にお伺いしたいのですが、やはり人材面あるいは予算、財政の面で国がしつかりした責任を果たすべきではないかと思いますが、いかがですか。

○国務大臣(柳澤伯夫君) 少年非行の問題につきましては、これはもう政府としても全体的な取り組み、また社会全般で取り組むべき重要な課題だと、このように認識をいたしております。

厚生労働省におきましては、当然、児童福祉の観点からこの問題に積極的に取り組んでいます。少年非行の早期発見、予防等のため、要保護児童対策地域協議会、これは地域社会がしつかり予防に取り組まなきやいけないという御指摘もあつたわけですが、いわゆる子供を守る地域ネットワークの設置の促進、こうしたこと、それからまた、児童自立支援施設等を対象に社会復帰を円滑に行つための自立援助ホームにおける就業の支援、それから児童自立支援施設によつて派出所、この施設を出た後のアフターケアをこの施設 자체が行うということ、それから児童相談所の

人的あるいは物的体制の強化、今、雇・児局長から答弁をさせていただいたとおりでございまして、このようなことで個々の子供たちの立ち直りや社会的自立を支援しているところでござります。

また、非行の加害者である子供たちが、実は、先ほど来いろいろな先生からお触れいただいた点ですが、虐待の被害者としての経験を持っているという事案が多く存在しているところと認識しております。昨今、児童虐待対応件数の増加や深刻化を踏まえまして児童虐待防止対策の充実を図つておるところでございますが、非行防止という観点からもこれらの取組を積極的に推進していくことが重要だと、このように考えております。

虐待の発生予防、早期発見、早期対応、保護、支援、我々一〇〇%の対応を期しているわけですが、なかなか手から水が漏れるような事案がありまして非常に悩ましく受け止めていますが、我々としては様々な施策を通じて更に万全を期していくたいと、このように思います。

少年非行全体の問題については、今後とも関係省庁との連携を密にしながら、いろいろ財政的な制約等もござりますけれども、そうしたものいろいろな工夫をして克服をいたし、積極的に取り組んでまいりたいと考えております。

○小池晃君 これまで指摘したように様々な課題あると思うんですが、そういう中でも改善の方向で進んでいると思うんです。困難な中でも、十四歳以下の事件について児童相談所などが努力して対応してきたという実績はあるわけです。

国立武蔵野学院前院長の徳地昭男氏が参考人質疑でも述べておられます、殺人で六人、傷害致死で三人受け入れて、非常に大変だったけれども、これは再び非行に走つて家裁に通告、送致することはないなかつたんだということを述べられています。かぎが掛かる施設に収容する強制措置をとれないような国立以外の施設でも、例えば小学四年生が二年生の子供を突き落として殺害するという佐世保事件と同様の事件が一九七九年に東京

で起こっていますが、台東児童相談所でこれは都立の教護院に入所させてきちんと対応していくまです。

法務省は、少年院でも男女の担任制など家庭的な雰囲気を大切にした指導をしていくというふうにおっしゃっているということは、やはり発達段階の少年にとって児童自立支援施設で行ってきたような家庭的な雰囲気の中での育て直しが必要だと考えておられるということなんですね。これは簡単にお答えください。

○政府参考人(梶木壽君)

先ほども申し上げまし

たように、我々が行つております処遇の二本柱、つまり再非行防止のための教育と並んで、今委員

が御指摘になりました育て直しのための教育とい

うのは重要な柱であると考えております。

○小池晃君

だとすれば、やはり集団的規律を重

視する少年院というのは、幾ら努力してもやはり

家族のような環境を用意する、精神科医との協力

の下で育て直しを行う児童自立支援施設と同等の

機能を果たす、これは本当に難しいことだとい

ふうに思うんです。やはり触法少年を立ち直らせ

て再び罪を犯させない、これがその解決の根本で

あるわけで、だからこそ育て直し、そして虐待の

解説などの育成環境の整備が重要だということだ

と思つてあります。

○委員長(山下栄一君)

小池君、時間が来ており

ますので、おまとめください。

○小池晃君

個々の対応が必要だからこそ、全件

法的に原則送致するというやり方が重大な問題な

んだと申し上げているんです。

○福島みずほ君

社民党的福島みずほです。

一問、拷問禁止委員会が先日、日本政府に対し

改めて、非常に重大な問題だということを指摘

して、質問を終わります。

○福島みずほ君

本当に思つてます。

ふうに思つてます。やはり触法少年を立ち直らせ

て再び罪を犯させない、これがその解決の根本で

あるわけで、だからこそ育て直し、そして虐待の

解説などの育成環境の整備が重要だということだ

と思つてあります。

法務大臣にお伺いしたいんですけど、やは

りそういう点でいえば、十四歳未満の触法少年に

ついては、実績もあり、そして現在、虐待や発達

いうことにしておくことが今回の目的でありますし、それが適切ではないかと思っております。いざれにいたしましても、今回出されました意見につきましては、今後その内容を十分に検討いたしまして、適切に対処してまいりたいと考えて

いるところでございます。

○福島みずほ君 厳しい勧告が出ておりまして、

国際人権規約の勧告を踏まえて、例えば法務省で

は、革手錠の廃止や刑務所の改革やあるいは入管

法や改善が様々な点でされて、ほかの点でもされ

てきました。是非この勧告を受け止めて、やはり

日本の中で人権状況を変えしていくことがなされる

よう、今後また質問いたしますが、よろしくお願

いいたします。

おおむねということがやはり法律として変だと

いうふうに思つております。

○福島みずほ君 おおむね十二歳のおおむ

ねということがどうも納得がいかないのでですが、

法の下の平等に反する。あるいは画一的な処理を

ぐらの上限があつて、おおむね十二歳のおおむ

ねということがどうも納得がいかないのでですが、

法の下の平等に反する。あるいは画一的な処理を

しないと個別的に不利益を被る人がいるのではないか、この点について、法務省、いかがでしよう

か。

おおむねということがやはり法律として変だと

いうふうに思つております。

○福島みずほ君 おおむね十二歳のおおむ

ねということがどうも納得がいかないのでですが、

法の下の平等に反する。あるいは画一的な処理を

ぐらの上限があつて、おおむね十二歳のおおむ

ねということがどうも納得がいかないのでですが、

法の下の平等に反する。あるいは画一的な処理を

しないと個別的に不利益を被る人がいるのではないか、この点について、法務省、いかがでしよう

か。

おおむねということがやはり法律として変だと

いうふうに思つております。

○政府参考人(小津博司君)

おおむねという文言

につきましては、現行の少年院法におきまして

も、例えば、初等少年院は心身に故障のない十四

歳以上おおむね十六歳未満の者を収容する等々、

中等少年院、特別少年院、それぞれについて同様

の文言を用いているわけでございます。

家庭裁判所の処遇の判断、そして少年院の方か

ら見ますと、どういう年齢の者を受け入れるかと

いうことでございます。そして、それは結局のと

ころ、それぞの対象少年にふさわしい処遇をす

るという観点から定められることでございますの

で、法の下の平等等々の観点から問題があるとは

認識しております。

○福島みずほ君 子供にとって、あるいはやはり

刑事手続につながるものに関しておおむねという

結果として議員御指摘のような指摘がなされ

て、やはり個々の方々に、十四歳未満の少年に

沿つて、早期の矯正教育が必要なもの、また相当

なものが、あるいは児童福祉施設の開放処遇になじ

まない場合、こういう場合にその選択ができるると

ゆだねられ、裁量の範囲を広げ、法の下の平等の観点からも問題があると考えます。

捜査の可視化についてですが、拷問禁止委員会の方からも捜査の可視化については基本的に勧告が出ておりますが、弁護士である付添人を選任で

きる、質問に当たつては強制にわたることがあってはならないというふうに一步前進をしておりましたが、はつきりと弁護人の選任権があるということの告知、あるいは、やはり不利益な待遇につながる可能性が最高裁の判例からもあるわけですから、この問題について、子供はどうしても誘導に非常に従いやすいということはもう常に指摘をされ、冤罪を生むと言われておりますので、まず弁護人の選任権についてきちっと告知をすべき、それから捜査の可視化について、ビデオテープの録音などをきちっとして冤罪をなくすべき、これについていかがですか。

○政府参考人(小津博司君) このたび、本法案に対する修正がなされまして、触法少年の調査についても付添人を付けることができるとなつたわけでございます。

委員御指摘の点につきましては、基本的には二点。まず、この触法少年の調査手続は刑事手続ではないということでございまして、刑事に関する言わば弁護人選任権等々の問題をそのまま当てはめることはできない。それから、それでは刑事の場合ではどうだろかと申しますと、これは身柄を拘束された場合に弁護人選任権の告知をするということになつております。触法少年につきましてはそのような意味での身柄の拘束がないといふことにつきましても付け加えさせていただきま

可視化の問題につきましては、司法制度改革審議会以降、いろいろと御議論のあるところでございまして、現在、刑事の司法の分野におきまして、法曹の三者でもいろいろと議論をしておりまます。捜査をする側からいたしますと、やはりそのような器具が入つておりますと、ざつぱらんにいろんなこと、話を聞く、心を打ち明けてもらう

ということについて支障があるということを繰り返し申し上げさせていた、だいているわけでござりますが、いざれにいたしましても、この点につきましては慎重に引き続き議論をさせていただきたく思つております。

○福島みずほ君 少年につきましては、少年につきましては慎重に引き続き議論をさせていただきたく思つております。

○福島みずほ君 ということでおざいますので、少年につきましては慎重に引き続き議論をさせていただきたく思つております。

○福島みずほ君 鹿児島志布志事件、富山の事件、たくさんの冤罪事件が今指摘をされていま

す。捜査の可視化については是非実現をしていただきたい。

○福島みずほ君 それから、前者の件ですが、付添人の権利の告知に関しては、かなり刑事手続に近い、あるいは子供にとって明確に不利益を生じさせる、身柄の拘束があるかどうかを含めて、あるものですが、この付添人について権利があるだけではなく

て告知をすべきだ、この点についてもう一步突っ込んで御答弁をお願いします。

○政府参考人(小津博司君) 繰り返しになつて恐縮でござりますけれども、この付添人選任権の告知を法律上、捜査側の義務としてあるいは少年の側の権利として定めることにつきましては、私がただいま申し上げましたような理由によりま

す。○福島みずほ君 これはこの委員会でも議論になつておりますが、子供は知識がない、だからこそ家族や子供に権利の告知をする必要がある、要するに、より強くケアをする必要があると考えて、確かに、なるべく施設の外で処遇をしようとするに、それがやつぱりいろいろ問題を生じるかもしれません。法律に載つけるのが不適当というのは理解できませんが、法律に載せないにしても、ガイ

ドラインやマニュアルできつちり明示していただきま

けますか。

○政府参考人(小津博司君) 御指摘は、警察が調査をされる場合のマニュアルという御趣旨である

うかと思います。

これまでの法務委員会の御審議の中でも、警察

成立した場合には、それを踏まえてマニュアルと申しますか、警察のルールと申しますか、それを新しくしていくという趣旨の御答弁をしておられます。

○福島みずほ君 この少年法の改正法の議論の中で、やつぱり子供はより強いケアやより強い保護が必要であるということはすべてにわたつて言えます。少なくとも本人が様々ななどなりーガル

サービスを受けられるのか、どんな保護が受けられるのか、必ずマニュアルの点でも盛り込んでください。

○福島みずほ君 軽微な罪を犯した触法少年の保護については、国際的にも脱施設収容の流れにありますが、この点について保護局長、どうお考えでしょうか。

○政府参考人(小津博司君) よろしいでしょ

うことでございまして、処遇の選択肢を広げると個々の子供に最適な処遇を選択させると、そういうことでございまして、処遇の選択肢を広げる

少年院の収容年齢の引下げにつきましては、国際的にも脱施設収容の流れにありますが、この点について保護局長、どうお考えでしようか。

○福島みずほ君 厚生労働省、頑張ってください。

○福島みずほ君 どうぞ、刑事局長でいいです。

○政府参考人(小津博司君) 済みません。

脱施設収容という御指摘がございました。その

脱施設収容ということが果たして国際的にそのよ

うになつてゐるのかどうかということもつきま

す。

○福島みずほ君 これはこの委員会でも議論に

なつておりますが、子供は知識がない、だからこ

うことになつております。触法少年につきま

してはそのような意味での身柄の拘束がないといふことにつきましても付け加えさせていただきま

おける指導を行つております。児童自立支援施設へ措置した場合は家庭に近く開放的なケアの下で自立支援を図る、こういうことで、今後ともこのケアが基本となるものと考えております。

ただ、無断外出を繰り返したり、開放処遇がむしろ子供の本人の落ち着いた生活環境の確保といふことでもマイナスになるケース等が訴えられておりまして、児童支援施設における開放的なケアに必ずしもなじまない、そういう触法少年がいるといふことでございます。

○福島みずほ君 少年院の引下げにつきましては、個々の子供に最適な処遇を選択させると、そういうことでございまして、処遇の選択肢を広げると

うことでございまして、児童自立支援施設は、かぎが掛かるところもありますし、各都道府県も含め、国立もとても頑張っています。ですから、児童自立支援でやはり厚生労働省、本当に頑張つてほしいと

○福島みずほ君 厚生労働省、頑張つてくださいよ。

○福島みずほ君 児童自立支援施設の収容率、定員充足率は三九・三%、これは二〇〇一年ですが、少年院は満員です。国立の児童自立支援施設は、かぎが掛かることもありますし、各都道府県も含め、国立もとても頑張つています。ですから、児童自立支援でやはり厚生労働省、本当に頑張つてほしいと

○福島みずほ君 うことでございまして、児童自立支援で、何が必要なのか、児童自立支援でケアをするのが難しい子供がいるとすれば何を改善すればいいのか、施設側の人数、設備、ケアの内容などについて、もし厚生労働省からの意見があれば教えてください。

○政府参考人(大谷泰夫君) 児童自立支援施設には、重大な触法事案の加害少年やあるいは発達障害等のある子供等、様々な状況にある子供が入所しております。このような子供に対しましては、

その個々の子供の特性に応じまして支援、援助を行なうことが重要でありまして、その個々のケースに応じた自立支援計画を策定して、これに基づき支援を行なうということ、また施設に配置されてい

る医師あるいは心理療法担当職員によるカウンセリングや心理療法等のケアの実施、こういったこ

とで立ち直りや社会的自立に向けてこれまでも成果を上げてきたものと考えております。

ただ、このほか、今後更に適切な支援を行うという見地から、職員等の任用要件を更に厳格化していくあるとか、医療機関との連携を強化する、あるいは職員の専門性を高めるための研修をする、また先駆的な取組事例を研究する、こういったことを積極的に進めまして、この児童自立支援施設の機能の充実強化、援助技術の向上を図つていただきたいと考えております。

○福島みづほ君 児童自立支援施設に入所した子供の六割に虐待経験があり、その抑圧された怒りで自分の加害行為に向き合うことを困難にしている側面があると言われています。子供の被害者性に注目したケアというのはどうやっていらっしゃるんでしょうか。

○政府参考人(大谷泰夫君) 今御指摘ありましたように、児童自立支援施設に入所されるお子さんの中には原因としての虐待経験があつたというようなことが報告されているところであります。で、こういったお子さんにつきましては愛着関係の形成というものが重要であり、できる限り家庭的な環境の中で、職員との個別的な関係を重視しきめ細かなケアを提供していくということが必要であると考えております。

さらにも、専門的なケアが必要とされる子供に対しましては、個別に施設に配置されている医師あるいは心理療法担当職員によるカウンセリングであるとか、あるいは心理療法等のケアを必要に応じて実施しているところでありますけれども、こういった虐待経験、そういうことを何とか家族的な環境の中で乗り越えて自立させるよう努めているところであります。

○福島みづほ君 スタッフへの教育はどのように行つてあるのでしょうか。

○政府参考人(大谷泰夫君) 児童自立支援施設の職員に対しましては、その資質の向上を図りますために、国立武藏野学院において新任施設長研修を始め、多様な研修を行つております。今、新任

の施設長について申し上げましたけれども、その他、施設職員の専門研修としまして、スーパーバイザー研修、あるいは中堅職員の研修、あるいは

自立支援専門員の研修、その他各種の研修を行つてその資質の向上に努めております。

○福島みづほ君 施設の現場は頑張つていて、いろいろ努力を大変しています。今回の少年法改正が、児童自立支援施設でやれないところから改正してくれという話ではなくて、凶悪な小学生も少年院に送るべきだというふうな、子供に対する厳罰化の方向から出していることが極めて問題だと考えています。

少年院に行つても、もちろん私たちは現場の人たちが物すごく苦労して頑張つてることも知っています。ただ、同時に、やはり子供は大変可塑性が富むと。そして、実際私たちは、加害者性を持つている子供も、一皮むけばやつぱり物すごい被害の中で苦しんで生きてきて、どうやっていいか分からぬといふ、そういう子供自身の今までの生育歴などについてもやはり非常に考えるところが大です。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(山下栄一君) 御異議ないと認めます。よつて、連合審査会は終了することに決定いたしました。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時十一分散会

念を、福祉、医療、教育による援助・支援型から、警察中心の取締り・監視型へと転換させるものではないか。そこに、例えば付添人の権利の告知もない。それから、強制にわたらないという修正案はあつて一步前進ですが、子供は誘導に乗りやすい、一杯冤罪が起きるのではないか、本当にいいのかというところから極めて問題があると申し上げ、私の質問を終わります。

○委員長(山下栄一君) 他に御発言もなければ、本連合審査会はこれにて終了することに御異議ございませんか。

とすれば、小学生の子供、もちろん私も子供がいますので、小学生の段階でおおむね十二歳としますが、そこには送り込むことが果たしていいのかどうか、本当に現場から出した少年法の改正なのかと。現場から、どうしても自立支援施設で手に負えないからやつてくれという話ではなくて、子供はけしからぬという話からやつぱりこれは出ているんではないか。それは違うだろうというふうに思つてゐます。

厚労省は、だから、いつも厚生労働委員会で頑張れ頑張れと言つて、この点も本当に頑張つていただきたいし、さつき予算の話もありましたが、私たちも子供のために本当に応援したい。その子供が大きくなつてもう一回犯罪を繰り返さないように、子供たちを本当に応援したいというふうに思つてゐます。

政府案は、我が国の少年非行防止施策の基本理

平成十九年六月一日印刷

平成十九年六月四日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

A